

PROGRAMA OCTAVIO GONZÁLEZ OJEDA GOBERNADOR REGIÓN DE VALPARAÍSO.

La Gobernación Regional es un buen ejercicio de descentralización, pues establece mecanismos de transferencias de competencias desde el gobierno central a los gobiernos regionales, es fundamental atender a esta descentralización política y administrativa, desde la perspectiva de las oportunidades tangibles de comprender los conflictos y problemáticas territoriales.

La región de Valparaíso se ve profundamente afectada por diversos factores, entre ellos la desigualdad económica y social, la falta de oportunidades y las problemáticas generadas por un modelo político y económico que excluye a los más necesitados. La desigualdad se expresa en diferentes niveles, lo que se ha dado a conocer en todos los desastres que se han producido en la región, tanto los incendios que han afectado a los más desposeídos, como las sequías que han afectado fuertemente la pequeña agricultura, todo coloca en relieve la desprotección y desatención de la mayoría de las autoridades. El Gobierno Regional, por lo mismo, requiere de gobernanza activa y no solo reactiva, es decir, ser un gobierno proactivo en su enfoque de gestión y toma de decisiones, contener una planificación tanto estratégica como ciudadana contemplando la innovación y prevención para actuar en respuesta de las problemáticas que se encuentran en la actualidad al igual que las que puedan surgir en el camino.

Es fundamental, avanzar hacia propuestas que encarnen un proyecto regional, que pueda responder al qué, cómo y cuándo gestionar recursos y políticas públicas, para la construcción de un futuro diferente, humano e inclusivo, que avance con fuerza y resolución en el buen vivir.

El objetivo de nuestro programa es trascender desde la diversidad social, y cultural, incorporando las realidades de nuestra región en un plan efectivo y concreto, garantizando la igualdad de acceso, creando ciudades, comunas y pueblos que puedan ser disfrutadas por todas y todos los ciudadanos de la misma manera, esto con el fin de mejorar la calidad de vida de su población y asegurar, independientemente del género, pueblo originario, edad, condición sea física, psíquica, o sensorial de nuestra gente. Por lo mismo, nuestras propuestas van orientadas a mejorar la calidad de vida de las personas, contribuir al mejor desarrollo social, cultural y económico de la región con un especial énfasis en el cuidado de nuestros recursos naturales, la incorporación del cuidado de nuestros animales en

forma responsable, generar la cultura del reciclaje, mejorar los espacios comunes, y profundizar el cuidado de nuestra ecología.

Consideramos como un rol fundamental de la gobernación en materia educativa, el romper los límites de la educación tradicional, fomentando una educación diversa para eliminar el pilar tradicional e histórico del exitismo, aspiramos a una educación colaborativa en la formación de buenos seres humanos, que sean capaces de tener la posibilidad de acceder a herramientas creativas en función de sus intereses. En este sentido, impulsaremos los programas de los fondos de desarrollo regional basándonos en las prioridades de las comunidades educativas. Es relevante promover un alto componente educativo, especialmente en el ámbito de la educación sexual integral y la educación medioambiental, ya que en nuestro contexto social y cultural son medidas necesarias. Un aspecto primordial será el fortalecimiento de los apoyos y herramientas para las personas neurodivergentes, ya que el sistema actual solo ofrece mínimos que resultan absolutamente insuficientes.

De acuerdo con lo que hemos señalado, nuestro programa hacia la gobernación regional va orientado hacia la construcción de ciudades justas, sin miedo, verdes e innovadoras. Nuestras propuestas tienen base en constituirnos en una región verde, ecologista y animalista, creando con esto una ciudad integra.

CIUDADES JUSTAS e INCLUSIVAS

En la Quinta Región, la participación en la creación de mecanismos de integración para todos los ejes que promueven espacios de seguridad es baja. Es fundamental empoderar a las comunidades y capacitarlas para alcanzar dignidad en la ciudad y vivir sin miedo, miserias y necesidades. Hasta ahora, no ha existido una institución que apoye la unificación de todos los sectores que contribuyen a la calidad de vida y seguridad integral de la población.

El Gobierno Regional y su administración descentralizadora pueden contribuir a que las calles de nuestras ciudades vuelvan a ser seguras y espacios comunes dignos. Por ello, el desarrollo económico, la protección del comercio local, el fomento y la protección de la cultura, el respeto y la promoción de los derechos humanos, así como la protección de los derechos de las personas mayores, niñas, niños y adolescentes, son algunos de los aspectos que nos motivan profundamente a incorporar en este Gobierno Regional.

Los espacios comunes de carácter público son fundamentales para el disfrute y ejercicio de los derechos humanos, especialmente los derechos culturales. Estos espacios son creados, mantenidos, asegurados, desarrollados y gestionados por organismos públicos. La formulación de políticas públicas relacionadas con estos espacios debería seguir un enfoque de derechos humanos. En coordinación con los municipios, la gobernación impulsará y facilitará las condiciones para la recuperación de los espacios comunes en los diferentes territorios, promoviendo la convivencia en ellos. Se fomentará el uso de estos espacios y se gestionará la creación de nuevos espacios de convivencia social y cultural, impulsando instancias de encuentro, ferias, conversaciones comunitarias y expresiones artísticas en plazas, parques y otros espacios públicos. Esto, con el entendimiento de que la comunidad debe habitar los espacios que le son propios, fortaleciendo así los vínculos y el tejido social que hemos ido recuperando y que aún nos queda por recuperar.

ECONOMÍA ACTIVA Y DINAMICA

Consideramos que la Gobernación Regional debe desempeñar un papel crucial en la gobernanza del ciclo económico, empezando por formalizar e instalar capacidades que permitan a la región alcanzar un nuevo nivel de desarrollo, además de articular los

acuerdos necesarios para lograrlo. Por ello, creemos en un proceso de diálogo con los distintos actores de la economía que nos permita concordar objetivos de desarrollo y transformación ambiciosos, y a la vez definir un marco coherente de reglas que permita a las diferentes organizaciones aprender a participar activamente en el proceso. Estamos convencidos de que el apoyo al desarrollo económico de la región pasa por comprender claramente las necesidades de las mypes y pymes, que constituyen la mayor fuente de empleo.

Asimismo, creemos en la necesidad de fomentar y apoyar nuevas formas de producción en la economía, así como impulsar con responsabilidad una gestión activa de los desechos generados por la gran industria, bajo los conceptos de la economía circular. Para ello, la Gobernación debe involucrarse en vincular a la ciudadanía con las decisiones, recoger las buenas experiencias y fomentar programas útiles para lograr un progreso económico armonioso con el planeta y compartido equitativamente entre todas las familias de la región. Sabemos que alcanzar mayores niveles de productividad permitirá aumentar los salarios de la mayoría de la población de nuestra región. No obstante, esta no será una tarea fácil. Necesitaremos repensar la interacción del territorio con los polos industriales, además de redefinir la relación entre la institucionalidad estatal y los distintos actores de la economía, en particular el papel que creemos debe asumir la Gobernación en el liderazgo de este proceso.

Para lograr lo anterior, creemos necesaria una convocatoria inclusiva de los distintos actores económicos para, en conjunto, definir objetivos ambiciosos que nos permitan delinear una estrategia de desarrollo para la región. Queremos una Gobernación que lidere la discusión sobre cómo alcanzar estos objetivos y que responda oportunamente a las necesidades presentes y futuras de la industria y los trabajadores. Apoyamos el cooperativismo, entendido como agrupaciones de productores o usuarios que eligen consumir consciente y responsablemente, y/o producir bajo relaciones de asociación y cooperación solidaria, en lugar de subordinación y competencia. Las cooperativas, aunque no son la única alternativa empresarial, son una de las más difundidas y han demostrado su efectividad y sustentabilidad.

Hoy en día, según la Alianza Cooperativa Internacional (ACI), más de 800 millones de personas en el mundo están organizadas en cooperativas que realizan actividades

económicas diversas. Países tan modernos como Finlandia, Noruega y Nueva Zelanda poseen grandes cooperativas en diversos sectores de la economía.

REGIÓN VERDE Y ECOLÓGICA

Ser ecologista implica amar la naturaleza y disfrutar de ella con el máximo respeto. Esto significa cuidar el equilibrio de los ecosistemas y de los seres vivos que los habitan. Es fundamental que estemos en constante acción, preocupándonos por nuestro medio ambiente, las relaciones entre los seres vivos y su entorno, así como por los diversos problemas ambientales que genera nuestra sociedad actual.

Debemos actuar para buscar soluciones y frenar la degradación del medio ambiente. Implementaremos una educación que fomente la conciencia ambiental entre los ciudadanos. Una región ecológica en movimiento tiene como objetivo ampliar la concienciación sobre los problemas ambientales, transmitir información y conocimientos sobre el entorno, y promover la participación ciudadana, tanto a nivel individual como colectivo, en la toma de decisiones que impacten el medio ambiente.

En definitiva, se trata de motivar un cambio de valores que transforme nuestra sociedad y permita superar la actual crisis socio ecológica. La dimensión colectiva en la toma de decisiones ambientales a menudo se pasa por alto en muchos proyectos de educación ambiental. Sin embargo, este es un aspecto que se trabajará intensamente desde la gobernación, especialmente en su faceta reivindicativa y de voluntariado.

Es esencial que toda acción ecologista se contemple como una forma de educación ambiental. Esto incluye detener agresiones al medio ambiente, resolver problemas ambientales e intervenir en conflictos entre el desarrollo y el entorno. Debemos presentar alternativas que no solo eviten la degradación del medio, sino que también mejoren la calidad de vida. Es crucial involucrar a los ciudadanos en la resolución de estos problemas y en la implementación de soluciones.

Las empresas deben asumir la responsabilidad de los desechos generados por su producción. Además, creemos que la gobernación debe promover una gestión adecuada y activa de los recursos materiales de los bienes y servicios producidos en la región,

considerando su tratamiento a lo largo de todo su ciclo de vida. Esto implica fomentar los principios de la economía circular como respuesta a las necesidades de descontaminación de la región, así como ayudar a articular a pequeñas y medianas empresas (PYMES) y organizaciones sociales que puedan participar y beneficiarse asumiendo roles en este proceso.

Para esto debemos:

- Diagnosticar y acompañar a los distintos municipios para mejorar su gestión de los residuos, apoyar su articulación y facilitar el encuentro con las empresas que, por ley, deben encargarse del tratamiento de los desechos derivados de su producción.
- Fomentar y acompañar técnicamente a los municipios de escasos ingresos en la gestión de sus recursos energéticos, buscando que puedan postular a financiamiento para avanzar en la generación de su propia energía eléctrica a través de tecnologías verdes y energías renovables.
- Nuestro programa es verde, creemos en la educación de la cultura verde, fomentaremos la cultura de protección medioambiental y sumaremos expertos ecologistas que impulsen la cultura ecologista en todos los niveles.

Nuestras propuestas

1. Asegurar el acceso al agua para las zonas críticas.
2. Crear un catastro del patrimonio natural de la región en colaboración con universidades que permita avanzar a una Gestión Integrada de los bienes naturales comunes en la cuenca.
3. Promover en conjunto con la Dirección General de Aguas (DGA) el cumplimiento del caudal ecológico en los ríos y cauces, junto con avanzar más allá del caudal ecológico mínimo para la conservación y gestión integrada de la Cuenca del Río Aconcagua.
4. Articular el trabajo con organizaciones sociales que trabajan en la región temática en torno a la justicia hídrica.
5. Establecer mecanismos de denuncia eficientes para el robo de agua y desvío de cauces.
6. Coordinar el trabajo con el mundo agrícola y rural para asegurar la distribución, fortalecimiento y buen funcionamiento de las asociaciones de Agua Potable Rural (APR).

7. Promover la creación de un Plan Regional de Gestión y Reutilización de Aguas Grises.
8. Inversión en:
 - Plantas de transferencia: se trata de un eslabón y obligatorio que no siempre se usa. Aquí se mezclan los residuos para realizar transportes mayores a menor costo (usando contenedores más grandes o compactadores más potentes).
 - Plantas de clasificación (o separación): donde se clasifican los residuos y se separan los valorizables. Residuos que sí pueden reciclarse de los que no. La fracción que no puede reciclarse se lleva a aprovechamiento energético o a vertederos.
 - Reciclador final (o planta de valoración): donde finalmente los residuos se reciclan (papeleras, plásticos, etc.), se almacenan (vertederos) o se usan para producción de energía (cementeras, biogás, etc.).
9. Promover la creación de huertos comunitarios ecológicos (organológicos), para incrementar las áreas verdes, fuentes de trabajo y contribuir a la soberanía alimentaria
10. Promover el turismo sustentable y ecológico como forma de generación de empleo
11. Aumentar las áreas verdes, según estándares internacionales (15-20 m²/habitante en la OECD), reduciendo la brecha de acceso a áreas verdes existente entre distintas comunas de la región.
12. Exigir el diseño participativo de las áreas verdes en los proyectos que son presentados a financiamiento regional.
13. Favorecer la creación de cooperativas para la mantención de las áreas verdes, integradas por personas de las mismas comunas, generando empleos verdes.
14. Favorecer la creación de pequeños viveros de plantas ornamentales, con el apoyo de organizaciones no gubernamentales y municipalidades, para que jefas o jefes de hogar puedan dedicarse a esta actividad generando ingresos, y entregando las plantas ornamentales que necesitaremos para nuestras áreas verdes.
15. Establecer un plan integral de creación de viveros en las comunas rurales de la Región, para proveer los miles de árboles necesarios para las áreas verdes, el arbolado de calles y las áreas a restaurar.
16. Elaborar junto con universidades y organizaciones especializadas un protocolo de mantención del arbolado urbano para asegurar la plantación de especies nativas y adecuadas al clima, además de prácticas adecuadas de mantención a lo largo del ciclo de vida de los árboles.

17. Crear una Política Regional de Basura Cero.
18. Establecer modelos de gestión de la fracción orgánica a través de sistemas de compostaje domiciliario y vecinal en espacios públicos.
19. Fomentar el trabajo de recicladores de base, junto a la creación de un FNDR para promover el levantamiento de cooperativas de reciclaje orgánico. De esta forma también apoyamos a la creación de nuevas fuentes de trabajo.
20. Promover un Programa Regional de Reciclaje Orgánico para las ferias libres.
21. Apoyar el levantamiento de información sobre micro basurales presentes en cada comuna para generar un plan regional de acción, prevención y reducción de estos, junto a municipalidades, organizaciones, juntas de vecinos y empresas.
22. Avanzar de forma efectiva en la erradicación de los Vertederos Ilegales de Residuos Sólidos (VIRS).
23. Trabajar en conjunto con la DGA (Dirección General de Aguas), CNR (Comisión Nacional de Riego) y Asociaciones de canalistas en control de calidad de aguas extra prediales y generar un programa de transición agroecológica para los pequeños agricultores.

EDUCACIÓN EN MOVIMIENTO

La educación es un derecho natural de los seres humanos, es primordial apoyar toda fuente educativa, los desafíos de nuestra gobernación serán:

- Aumentar, espacios de nivelación de estudios y de educación de adultos, que aseguren el derecho a que las personas puedan terminar la enseñanza básica y media.
- Promover el acceso a estudios superiores, de todas y todos aquellos que le es de interés aumentar la formación personal.
- Realizar acuerdos con instituciones educaciones de nivel superior, para la generación de becas activas.
- Apoyar con formación educativa para que las ciudades que componen la puedan convertirse en espacios accesibles e inclusivos para personas con discapacidad, de modo que estos avances tengan un carácter colectivo y de compromiso ciudadano, y no meramente sectorial. La misma formación se fomentará en el caso de las personas

mayores para habilitar su participación democrática en los espacios públicos y comunitarios.

PARIDAD DE GENERO COMO CULTURA EN MOVIMIENTO

Todas las políticas y planes levantados desde la Gobernación tendrán un compromiso en materia de género con el propósito de resguardar, visibilizar y entregar garantías a mujeres y disidencias en el desarrollo cultural de la Región. Del mismo modo, se promoverán iniciativas destinadas a la superación del actual modelo. Para ello vamos a:

- Promover y exigir parámetros de paridad de género en todos los ámbitos que se vincule la gobernación.
- Instalar presupuesto, orientados al desarrollo de proyectos realizados por mujeres y disidencias que incorpore en plenitud las iniciativas de desarrollo integral.

TRASCENDENCIA REGIONAL

- Nutriremos la nueva gobernación de la experiencia cultural diversa que integre saberes de otras regiones o ciudades del mundo, abrimos a diferentes experiencias, es aprender, es avanzar en diversidad. Llevaremos nuestra región a un intercambio mayor en todos los niveles.
- Fortaleceremos el turismo, tanto como parte del desarrollo económico regional, como también para la ampliación del conocimiento de nuestra región. Esto tanto en las zonas costeras, como al interior de la región, desarrollaremos paseos de bordes de ríos, para generar nuevas zonas turística, fortaleceremos la promoción de museos, lugares históricos, que promuevan nuestra historia y cultura.
- Colocaremos todos nuestros esfuerzos, para que el eje San Antonio/ Valparaíso/Viña del mar/ Con Con sea un gran virtuoso polo de desarrollo regional y nacional, la combinación de Puerto/turismo/gastronomía/cultura lo consideramos una danza sistemática que genera un desarrollo transversal

MOVILIDAD INTEGRAL

La planificación de las ciudades, debe integrar el derecho a vivir en una ciudad ecológicamente equilibrada para todas y todos, dando un salto desde la planificación urbana actual, la cual se encuentra centrada en la urbanización en torno a los principales mercados laborales.

A pesar de que todos los ejes incorporan una perspectiva de género, en este es de especial relevancia señalar que las políticas y propuestas impulsadas por el Gobierno Regional tendrán en el centro una visión feminista desde la planificación, incorporándose en otros elementos, como la seguridad o iluminación. Por ello crearemos un Plan integral de movilidad sostenible.

Nuestras propuestas

1. Priorizar la construcción de ciclo vías integradas, y de una política de seguridad vial para las y los ciclistas
2. Financiar 200 kilómetros de ciclo vías en 4 años (diseño o ejecución)
3. Generar una red planificada de 500 km de ciclo vías (conectadas y continuas)
4. Implementar una mesa regional con organizaciones comunales *pedaleras* para determinar los puntos críticos de siniestros de ciclistas y kilómetros prioritarios de ciclo rutas.
5. Implementar estacionamientos seguros de bicicletas en diferentes puntos de la región, permitiendo la interconexión con medios de transporte públicos, de larga y corta estadía.
6. Mejorar y expandir los programas de arriendo de bicicletas: Los programas de arriendo de bicicletas son atractivos, pues permiten acceder a ellas sin necesidad de poseerlas, sin necesidad de estacionamiento ni mantención.

SALUD NEURODIVERGENTE

La importancia de la salud neurodivergente en nuestra sociedad, radica en el fundamento básico de garantizar tanto la inclusión como el bienestar de todas las personas. Al reconocer la neurodiversidad como un tema de salud nos reconocemos como una sociedad inclusiva. Las personas neurodivergentes deben tener todas las herramientas para toda su inclusión social, esto incluye las diferentes patologías como la ansiedad, la depresión y todas aquellas dificultades que en función de la actual sociedad se van profundizando en la gente. Es fundamental generar los accesos y las herramientas para atender y apoyar a todas aquellas y aquellos que necesiten la ayuda de profesionales en la salud mental y neuronal.

Nuestras propuestas.

1. Generar educación y conciencia el gobierno regional debe promover la naturalización de la neurodivergencia. Esto permitirá mayor estado de conciencia para diagnosticar más fácilmente las personas con neurodivergente, los programas de educación deben ser transversales en los diferentes ámbitos tanto educacionales como familiares
2. Acceso libre al diagnóstico profesional como el apoyo de equipos multidisciplinarios para generar todas las herramientas necesarias para todos los tratamientos de las patologías neurodivergentes. Esto incluye la creación de centros de atención especializados.
3. Fondo regional de pago de prestaciones a profesionales que implique generar todas las condiciones necesarias para la atención de neurodivergencias, es decir, que sea de acceso universal la atención de profesionales del área.

CIUDAD ANIMALISTA

Los animales forman parte fundamental en nuestras vidas, ya sea brindándonos compañía, protección, apoyo y alegría a diario, y en muchos casos, tienen un rol preponderante en los ecosistemas.

Por esto mismo, creemos que es un deber considerar a los animales sujetos de derecho que merecen una vida digna, al igual que los seres humanos. Para esto necesitamos autoeducarnos sobre los aspectos que los animales necesitan para su bienestar. Sabemos que a pesar del cariño que tenemos por los animales, tendemos a hacer cosas a diario que actúan en su contra. Más aún, sabemos que no todos quienes poseen animales se cuestionan las condiciones de vida de estos, manteniéndolos en espacios reducidos, sin darles oportunidad de paseo para aquellos que lo necesitan, o también olvidando darles agua y comida por largas horas.

La importancia de una ciudad animalista radica en varios aspectos éticos, ambientales, de salud pública y sociales. Es la que promueve, considera, respeta y defiende los derechos como también el bienestar de los animales, fomentando la conciencia sobre la importancia de tratarlos con dignidad y evitar su maltrato e incluso explotación. En el aspecto ético, una ciudad animalista reconoce a los animales como seres que sienten y tienen derecho a vivir sin sufrimiento. Promueve la conciencia sobre la importancia de tratar a los animales con dignidad y evitar su maltrato e incluso explotación. En el aspecto ambiental, el implementar políticas para prevenir el maltrato y el abandono de animales ayuda a reducir la sobrepoblación y el abandono, lo que a su vez disminuye los riesgos de accidentes relacionados con animales en las calles. Además, fomentar la adopción reduce la cantidad de animales en situación de calle. Por último, en el aspecto de salud pública, la convivencia con animales de compañía ha demostrado tener beneficios para la salud mental de las personas, reduciendo el estrés y la ansiedad. Una ciudad animalista promueve esta convivencia y fomenta el cuidado adecuado de las mascotas.

Nuestras propuestas.

1. Establecer refugios de alta calidad donde los animales abandonados puedan ser rescatados, cuidados y puestos en adopción. También se pueden organizar campañas de adopción para fomentar la adopción responsable de mascotas. de la mano de hogares temporales quienes apoyaran con el cuidado de nuestros animales

2. Mejorar y aumentar los programas de esterilización y castración para controlar la población de animales callejeros y evitar la proliferación de enfermedades y el sufrimiento innecesario.
3. Desarrollar programas educativos en escuelas y comunidades para crear conciencia sobre la importancia del respeto y la protección de los animales. Esto incluye enseñar a las personas cómo cuidar adecuadamente a sus mascotas y promover el rechazo a la crueldad animal.
4. Fomentar una cultura del respeto a los derechos y bienestar de los animales.
5. Apoyar las labores de búsqueda de hogar a animales en adopción y que estén sueltos en las calles, para asegurar su bienestar y evitar accidentes por su deambular en las calles.
6. Apoyar iniciativas de municipios para que, junto a la ciudadanía y organizaciones animalistas, se encuentren las posibles razones cuando los animales mantengan una actitud violenta, o cuando generen ruidos excesivos en los vecindarios